

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

SUSCRIPCIONES.
En Gerona, al mes, 1'50 pta.
Fuera de Gerona, trimestre, 4'50 pta.
Ultramar y Extramar, trimestre, 5'15 pta.

PAGO
ADELANTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de Albareda, 13-2.º
DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO, GERONA

NO SE DEVUELVEN
LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS
A PRECIOS CONVENCIONALES
Número suelto, 15 pta.
Número atrasado, 15 pta.
Paquetes de 25 números, 1'25

AÑO III

—GERONA.— MARTES 10 DE SEPTIEMBRE DE 1895 —

NUM 818

INSTANTÁNEA

LAS NÁYADES

Sobre un charco indecente, aparecen clavadas ocho estacas. Aquello es la gran pila de natación.

Más lejos, el salón de descanso. Unos lienzos colgados de unos hierros en lo alto de unos palos. Bancos, cajas de pasas y otros prodigios del arte decorativo.

Y, ¿lo querréis creer? Me resulta agradable, en el momento de salir el sol. Hay vida, animación, ambiente, y hasta aquellos manjares de dudosa limpieza, cuyos aromas esparce el merendero próximo; parece que convidan a un almuerzo, no tan frugal como animado.

Y luego las muchachas, limpias como la Venus oceánica, que rien en sonoras carcajadas, que saltan y bromean...

¡Ah, juventud querida, la belleza eres tú!

Carlos Christian.

UN PACTO Y LOS CARLISTAS

IV

Para el hombre hay algo más gustoso que conquistar la verdad: imponerla.

Tal ha sido quizá el secreto de las grandes conquistas.

Y cuando la verdad se impone a las masas, a las colectividades, a los partidos; cuando ha sido expuesta con sencillez y claridad; no hay fuerza humana ni razonamiento poderoso bastante a destruirla. Ha empezado por penetrar en una sola inteligencia; se ha comunicado a otra, hasta que después de un lapso más o menos grande de tiempo, se ha impuesto a toda una colectividad.

Tal ha sucedido a la colectividad carlista de esta provincia.

En un momento dado, un carlista de esos de cepa, cuyos antecedentes y cuya historia le ponían al abrigo de la menor sospecha, concibió la idea de que era necesario batir al enemigo en su propia fortaleza; disputarle nada menos que el distrito de Torroella de Montgrí, que equivale a atacar al león en su guarida, al señor feudal en su propio castillo.

La idea, cuajó, como vulgarmente se dice; se abrió paso en todas las inteligencias, se posesionó de todos los corazones, y hoy, no hay ya en esta provincia un solo carlista que deje de comprender no ya la conveniencia, sino hasta la necesidad de luchar en Torroella.

¿Qué hacen en tanto los enemigos?

Temblar por su derrota, que es inminente, segura, y llorar como magdalenas por la pérdida del poder próximo a escaparseles de entre las manos.

La fuerza de la impotencia se revuelve airada contra el adalid que se apresta a la lucha y organiza sus mesnadas.

El distrito de Torroella siente palpitar ya en su seno los gérmenes de su regeneración, y la provincia en masa dispuesta está a batir palmas en loor de los mismos carlistas cuya será la gloria de haber realizado uno de los hechos más brillantes que registrar puede en sus anales cualquier agrupación política: la extinción del inmoral caciquismo, en Torroella, y el destronamiento del más odiado cacique.

Fausto.

PELUQUERIA

Don José Carreras, antiguo dependiente de casa Cot, participa a sus numerosos amigos que ha abierto un establecimiento de peluquería en la calle del Peso de la Paja número, 7.

Crónica

Anoche, por falta de número, tampoco pudo celebrarse sesión el Ayuntamiento.

Según tenemos entendido estaba puesto en la orden del día, y se había de discutir, el asunto referente a la explotación del teatro, asunto que ha dado que hablar mucho más que otros de verdadero interés.

Ahora, hemos tenido ocasión de convenirnos, y deploramos de todas veras lo que ocurre, que la división, latente en el seno del Ayuntamiento, había aparecido ya a la superficie.

No se trata ya de otorgar el teatro a la persona que ofrezca mejores garantías, más número de funciones, ni más completo cuadro de artistas; no; trátase simplemente de votar con fulano ó contra fulano.

Dentro de la corporación municipal no falta quien se preste a abdicar de su criterio, supeditándolo al ajeno, con tal de votar en contra de este ó de aquel edil, aun cuando con su voto tengan que salir lastimados, no solo los intereses del Municipio, si que también esos otros intereses sagrados y respetables, creados a la sombra del procomún, por sin número de familias que viven del teatro durante una larga temporada del año.

Y esto, no es por cierto noble, ni digno de un Municipio como el de Gerona.

Procedente de Barcelona llegó ayer a Cádiz el vapor correo «Larache», que conducía fuerzas de los regimientos regionales de Baleares, los voluntarios inscritos en las regiones catalana, aragonesa y valenciana y varios penados y rezagados.

Durante el viaje, perdieron la razón el capitán encargado de las fuerzas, el cabo Manuel Guillén Cruz, que se alistó en Figueras, el cual se arrojó al agua frente a Alicante, y un soldado que pretendía lanzarse al mar, pudiendo evitarse su intento y viéndose obligada la tripulación del «Larache» a sujetarle con una camisa de fuerza.

El capitán citado, que según parece se llama don Mariano Martín Alava, embarcó presa de gran sobrexcitación nerviosa, y en cuanto al soldado, no sabemos si será uno que desde que pisó el pie en el buque amenazaba arrojarse al mar si no se le permitía desembarcar, pocos momentos antes de zarpar el buque, para recoger 20 duros y la ropa que decía haber entregado a su mujer, no accediéndose, como es natural, a su petición.

Es probable que en la travesía del «Larache» hayan ocurrido algunas otras escenas lamentables, pues varios soldados expedicionarios llegaron a bordo completamente alcoholizados.

De las primeras obras que se estrenarán por la compañía Tubau—Mario en la Comedia de Madrid, y luego en Barcelona, será una en tres actos, original de aquel famoso pastor que hace dos años se presentó a Ceferino Palencia pretendiendo que le estrenase un drama, y de quien por entonces se ocuparon mucho los periódicos.

Ayer fué presentada en Barcelona al Juzgado municipal del distrito correspondiente, la demanda de juicio de conciliación contra D. Pedro Manart y Taberner por haber firmado y publicado un artículo sobre las facultades mentales del ilustre n.º osen Jacinto Verdager.

Deben proveerse entre sargentos licenciados del ejército: en el Ayuntamiento de Figueras una plaza de escribiente de la Secretaría dotada con 999 pesetas y en la aduana de Portbou, la de portero de salida, con 750 pesetas.

Las diferentes cuestiones planteadas han perdido hoy su interés ante la declaración de estado de guerra en el Ferrol, único tema que explotan los escasos concurrentes a los círculos donde se habla de política.

Así, pues, los rumores de crisis probable cuando el señor Cánovas falle el pleito Romero-Castellano y otros asuntos por el estilo, quedan por hoy postergados, para hacer cálculos sobre lo que podrá ocurrir en la capital de aquel departamento marítimo.

Anoche fué conducido al gobierno civil y de allí a la cárcel, uno de los dos individuos que intentaron anteanoche robar el almacén del señor Colodón.

Verificaron la detención, el cabo de somatenes de S.º don Enrique Cat y varios individuos a sus órdenes.

Se ha concedido el empleo superior inmediato al capitán de la guardia civil de esta comandancia, don José Soler Pallejá.

Dícese que don Miguel Matas Gamirá de Palamós, trata de hacer construir 28 casas en aquella playa, todas de planta baja y huerto, con el fin de arrendarlas a la clase trabajadora ofreciéndoles la adquisición de la finca arrendada después de unos cuantos años y mediante el cumplimiento del alquiler convenido.

En la calle de Freixuras de Barcelona ocurrió un alboroto mayúsculo.

Los del carrerón habían echado el lazo a un perro y en el momento de llevarse lo compareció un vecino de la calle de Tallers, quien trató de agredir a los laceros con un cuchillo.

Tocaron el pito de auxilio los municipales, compareciendo varios guardias y armándose la de Dios es Cristo.

Gracias a la intervención de varios agentes fué detenido el promovedor del alboroto, siendo puesto a disposición del Juzgado.

El cuchillo no ha sido encontrado, a causa de la mucha gente que se reunió en el lugar donde se desarrolló la escena.

Dice un colega de Barcelona: «Fueron detenidos anteanoche en el paseo de Colón, dos sujetos que procuraron embriagar a un tercero, haciéndole beber vino con exceso, con el fin de aligerarle los bolsillos, a cuyo efecto, cuando la víctima estuvo hecha una cuba, le llevaron sus amigos a uno de los rimeros de tablonos que hay en el muelle y le quitaron 25 pesetas que llevaba aquél en una bolsa y de las que no pudieron disfrutar por haber intervenido el agente de la autoridad que les detuvo.»

Escriben de Valencia que en los pueblos de la ribera ha comenzado ya la siega del arroz; y como esta es una de las operaciones agrícolas que no admiten demora, son necesarios muchísimos más brazos de los que allí hay disponibles.

En vista de la escasez de trabajadores, los jornales están por las nubes, habiéndose dado el caso de pagarse a 19 reales y no querérselos aceptar.

En Benifayó se ha llegado a pedir hasta 22 reales de jornal, y los propietarios van buscando por todas partes hombres que quieran trabajar a precios más soportables.

Ayer tarde tuvo que salir precipitadamente para Andalucía el señor Dean de esta Santa Iglesia Catedral, don Antonio Cervantes de la Rosa, por haber recibido la triste noticia del fallecimiento de un hermano suyo.

Enviamos a dicho señor, con tal motivo; la expresión de nuestro más sentido pésame.

Personas llegadas de Barcelona, que han tenido ocasión de hablar con gentes que se dedican a la explotación de teatros, no vacilan en afirmar que es público el rumor que circula de que la compañía de ópera que forme el señor Garriga, no es posible sea siquiera mediana, porque los pocos artistas que están sin contrata dejan mucho que desear, hasta para un teatro de la importancia del de Gerona.

Además de que los sueldos que ha ofrecido el señor Garriga a los artistas, son, no los de un cantante de ópera, sino de cómicos de la legua.

Debido a la escasez de agua de la acequia Monar, la compañía del alumbrado eléctrico se ve obligada ahora a emplear el vapor como fuerza motriz.

Señalado el día 21 del corriente para el ingreso en Caja de los mozos concurrentes al reemplazo de 1895, el ayuntamiento procede a la citación de los individuos en él comprendidos por si quieren asistir voluntariamente a dicho acto que tendrá lugar en la Caja de Reclutas de esta Zona, sita en el cuartel de San Martín a las 7 en punto de la mañana del citado día.

Por la jefatura de la cárcel correccional de esta ciudad se interesa de nuestro ayuntamiento la adquisición de las siguientes prendas de vestuario que se calculan necesarias para cubrir las atenciones de los presos en dicho establecimiento durante el actual año económico:

Alpargatas 200 pares; blusas y pantalones 50; camisas de hombre 100; sacos, sayas y camisas de mujer 20.

Desde las primeras horas de la tarde de ayer un horroroso incendio está destruyendo una gran extensión de alcornoque del término municipal de Romaná.

No podemos dar detalles del siniestro por no haberse recibido ninguno aún en el gobierno civil.

En la tarde del miércoles, once del corriente, saldrá de Barcelona el tren extraordinario en el que embarcarán las Sociedades Corales Euterpeñas que toman parte en la excursión a Marsella, regresando el lunes siguiente, por la tarde, a sus puntos de partida.

Sigún leemos en «El Euterpeño», los citados mozos darán, acompañados por la banda de la Casa de Cuidad de Barcelona, varios conciertos en Marsella y Nimes, en cuyos puntos se prepara a nuestros coristas un entusiasta recibimiento.

En la iglesia de Santiago, de Bilbao, ha ocurrido una lamentable desgracia.

que dentro de la cotta, rodeado de enemigos y en medio de la lucha administró la Extremación al desgraciado Briones, por cuyo hecho parece ser que se le instruirá juicio contradictorio para concederle la cruz de San Fernando. Se cita también al intérprete del idioma moro, D. Emilio González, que se condujo en el combate como un valiente, pues rifle en mano, escalando el muro, hizo fuego con gran precisión.

La retirada

Realizada su misión, la columna emprendió la retirada, que fué repetidas veces hostilizada por los moros.

A éstos hizo muchas bajas el comandante Sr. Aguirre, del regimiento núm. 73, que mandaba la retaguardia.

En estas escaramuzas la columna tuvo un cabo muerto y tres soldados heridos.

Entró en Marahuit con los honores del triunfo, recibiendo la guarnición en orden de parada.

LO DE EL FERROL

La situación se agrava. Telegramas depositados en dicha población gallega el día 6 de madrugada, llegaron a ésta ayer tarde.

En ellos se da cuenta de tumultos ocurridos en El Ferrol.

A la llegada de los ferrolanos que habían ido a la Coruña para asistir al meeting, se formó una imponente manifestación. Al pasar frente al palacio de la Compañía general dieron una monumental silba al viceministro Carranza, saliendo al paso el gobernador civil y cuatro parejas de la benemerita que estaban apostadas cerca del edificio. Este continúa ocupado militarmente por marinería, infantería de marina y Guardia civil.

Al pasar la manifestación cerca del palacio que habita el exalcalde Sr. Plá, actual presidente de la Junta de defensa, el pueblo tributó a éste una verdadera ovación aplaudiéndole y aclamándole, aplausos y aclamaciones que repitió al pasar, por frente de las casas que ocupan las redacciones del Correo Gallego, La Democracia, La Anarquía y El Departamento.

La silba dada ante la capitania general se repitió frente a la casa que habita el capitán de infantería de marina D. José Ignacio Carranza, ayudante personal de la primera autoridad del departamento.

En la mañana del día 6 llegó también de la Coruña la comisión de la Junta de defensa, reproduciéndose la manifestación, aclamando a los expedicionarios.

El gobernador temía que se reprodujera la silba al pasar por la Capitania y en previsión con fuerzas de la benemerita, mandadas por un comandante, apostóse en la Plaza Vieja, a 200 metros de distancia del palacio.

Al llegar la comitiva le carró el paso y hubo protestas ruidosas entre el pueblo. Los guardias armaron bayonetas y cargaron sus fusiles. Prodióse entonces un verdadero tumulto.

Para evitar un día de luto a El Ferrol acercóse al gobernador varias personas caracterizadas y gestionaron una especie de capitulación. Retiróse la fuerza pública y la comisión varió de ruta, tomando la de la Cuesta de Mella, paralela al palacio, pero bastante lejana.

El pueblo siguió el nuevo camino sin dejar de prorrumpir a cada instante en vivas a los comisionados y gritos de desagrado al general Carranza. A la altura del palacio de la Capitania general, se produjo una silba, estrepitosa, de la que no puede formarse idea no habiéndola escuchado.

La multitud se dirigió al teatro, dando vivas a la prensa frente a las redacciones de La Democracia y El Correo Gallego.

Desde el teatro habló el Sr. González Cortón, el cual comunicó a los manifestantes noticias satisfactorias acerca de las gestiones practicadas en la Coruña. Las palabras del prader fueron acogidas con grandes aplausos.

Los grupos tardaron algún tiempo en retirarse, pero lo hicieron ordenadamente.

Esta ya nombrada la Junta de autoridades. La preside el coronel de artillería de plaza, forman parte de ella el administrador de Aduanas, el de Correos, el comandante de Marina y el registrador de la Propiedad.

Y ya están presos los individuos que componen la segunda junta de defensa.

No ha ocurrido ninguna accidente desagradable.

Ayer tarde posó gran número de obreros del astillero de la Graña por frente de la capitania general dando vivas a la junta de defensa y silbando estrepitosamente.

Estado de guerra

Las impresiones oficiales tienen poco de halagüeñas.

Se celebraron varias conferencias y se cruzaron diversos telegramas entre Madrid y Santa Agüeda.

El ministro de la Guerra comunicó con el comandante general del séptimo cuerpo de ejército, y el resultado de todo es que el general Molitó se traslada al Ferrol con fuerzas bastantes para reprimir cualquiera alteración del orden.

Según las notas de energía de que oímos hablar anoche en los centros oficiales, creemos que hoy mismo será declarado el estado de guerra en Ferrol.

LA QUESTION DEL "ALLIANCE"

El corresponsal de La Correspondencia telegráfica desde San Sebastián la opinión del ilustre exministro de la República, Sr. Carvajal, acerca de este importante asunto.

Dice el Sr. Carvajal:

«La territorialidad del mar hasta cierto lími-

te, es principio universalmente reconocido antes y después de tomar cuerpo el derecho internacional.

La extensión de la zona jurisdiccional fué, durante los pasados siglos, motivo de controversia, hasta que Binkershoek resolvió el problema, afirmando con unánime aceptación que el dominio de tierra termina allí hasta donde alcanza la fuerza de las armas.

El alcance máximo era entonces de tres millas.

Como consecuencia de esto, se supuso en todas partes que las tres millas se podían considerar como el punto de partida para establecer el límite de las aguas de un país, aplicando desde luego el principio apuntado del alcance de las armas de fuego, medio el más fácil para la medición de la zona de mar, perteneciente a las costas inmediatas.

Este principio quedó y sigue en pie como base de jurisprudencia jurídica, que varios Estados, y entre ellos España, aplicaron recientemente la extensión de seis millas al ejercicio de la soberanía en los mares que banan su litoral, porque los canones modernos alcanzan a seis millas, quedando éstas bajo la trayectoria del tiro, y por tanto, bajo el dominio de la nación sin otras limitaciones que la de no ser aplicable dicho principio a los puntos aislados en tierra que con el título de fortalezas o depósitos, suelen ocupar las potencias extranjeras.

Podría haberse suscitado debate entre España y los Estados Unidos, no obstante estos términos de razón, si la caza del «Alliance» se hubiera hecho entre tres y seis millas?

Habría sido ocasión muy oportuna para llevar la resolución a un arbitraje.

Cuando menos nos hubiera proporcionado la ventaja de determinar de una vez la ley.

De ningún modo hubiéramos tenido la razón si el lugar del suceso hubiera estado más allá de seis millas de la costa; pero dentro de las tres millas, no se puede poner en tela de juicio nuestro derecho.

Se hicieron las averiguaciones necesarias para determinar el lugar donde ocurrió el suceso.

La rapidez con que se prestó España a dar satisfacción a la querrela promovida por los Estados Unidos, demuestra que no, lo cual es grave para nuestra dignidad.

No puedo creer que la prensa y el público dicen: que los Estados Unidos exigieron que en lo sucesivo nuestros buques de guerra, dentro ni fuera de las tres millas, hagan uso de la soberanía española cuya custodia, les está encomendada, y que se repréndan al comandante del «Vendado» por haber cumplido con su deber.

Esto no lo puedo creer por parte de los Estados Unidos; y por lo que respecta a España, tampoco creo que se haya sometido a tal humillación.

Todos los españoles sabemos que Cuba vale mucho, pero sería muy cara si hubiera de pagarse con el honor nacional.

Telegrafía: El Liberal su corresponsal de San Sebastián.

«Un personaje que tiene muy directo influjo en el ministerio de Estado, y que ha intervenido en el asunto del «Alliance», me ha dicho que el Sr. Carvajal, con sus declaraciones, plantea seriamente una cuestión de principios de Derecho internacional. Este personaje dice que no asiente a las opiniones del tratadista en que se apoya Carvajal y que están contravertidas por otros.

La aplicación de aquella teoría solo puede hacerse en casos y en época de guerra declarada oficialmente y previo reconocimiento de la beligerancia; pero nunca en tiempos de paz, en que ni siquiera puede usarse del derecho de investigación, o sea el de petición de bandera, dentro de las aguas jurisdiccionales.

Melilla

HAZANA RIFEÑA

El vapor «Sevilla» ha sido, bárbaramente agredido por los moros de la costa comprendida entre el Peñón y Alhucemas, probablemente por los moros de la kábil de Bocoja.

Según noticias de Melilla, parece que cuando el barco iba para dicha plaza navegando cerca de la costa, le hicieron dos disparos desde unas peñas que se elevan sobre el mar cerca de la playa.

Afortunadamente no ha tenido consecuencias la agresión.

Pues ¡chitón!

No disgustemos al sultán.

¡Ah! Y que no se enteren los Estados Unidos, porque de lo contrario nos piden explicaciones, y ya si nos las piden.

Y se las damos, que es lo más grave.

Extranjero

Los socialistas

La asamblea socialista reunida en Zurich ha formulado una enérgica protesta contra la guerra en general y las guerras injustas en particular, expresando el deseo de que se lleve al establecimiento del arbitraje internacional, protestando a la vez contra cualquier manifestación que pueda originar complicaciones entre las potencias.

El congreso de las asociaciones obreras de Cardiff ha votado una protesta contra el empujador de Alemania que dificulta el libre ejercicio de la prensa periódica y de simpatía hacia los obreros alemanes.

La Gaceta de Carlsruhe propone la creación de una vasta asociación alemana destinada a combatir a la democracia socialista.

Contra Rothschild

El dinamitero que lanzó la bomba explosiva en casa de Rothschild persiste en no hacer nuevas declaraciones. No hay manera de lograr que hable del atentado. Son inútiles cuantas preguntas se le dirigen.

Marruecos

La rebelión

Según noticias de Fez, el sultán ha hecho detener a tres caids y perseguir a sus partidarios declarados en abierta rebelión. Nueve de los mismos resultaron muertos y 20 prisioneros.

Muisey Araaf, hermano del último sultán, ha llegado a Tánger con motivo de la cuestión de límites de Melilla, pues el conflicto hispano-marroquí no ha tenido aún arreglo definitivo en lo que a este punto se refiere.

Esto dice un telegrama, sin que nos comuniquen ninguna novedad, mas que la llegada de Araaf a Tánger, con salud y quizá contento por verse lejos de los rifeños.

Los asuntos de Wazzan toman mejor giro gracias a la manifiesta influencia del sheriff de aquel nombre.

Los revoltosos de Beri Besara, viendo que de todas partes llegan numerosas tribus a prestar adhesión a los sherifes, se han rendido también, sumisos y reses los a aceptar todas las condiciones de paz.

El cólera

Fabra dice: Tánger 6, 11:20 n.—Ayer por la noche, se registró el fallecimiento de un individuo atacado del cólera.

Se recibió un telegrama de nuestro consul en Tánger, confirmando las noticias particulares de haber ocurrido en dicha población algunos casos sospechosos de cólera.

La subsecretaría de Gobernación circuló una orden telegráfica a los gobernadores de las provincias marítimas, comandantes generales de Ceuta y de Melilla, y delegados del Gobierno en Mahón y Las Palmas, previniéndoles se someta a cuarentena de observación a los buques procedentes de Tánger, en cumplimiento de la Real orden de 10 de Septiembre de 1892.

Cada cuarenta y ocho horas dará el consul de España cuenta por telegrama del estado de la salud pública en la citada población.

La Gaceta de hoy declarará sospechosas las procedencias de Tánger.

En los centros oficiales cundió mucho la alarma al saberse las anteriores noticias, y hasta se pensó en reunir con urgencia al Consejo de Sanidad; pero se desistió, en vista de que nada de tocaba hacer, pues sólo precedía el cumplimiento de las disposiciones vigentes.

Asamblea anarquista

Un telegrama de Londres da cuenta de una importante reunión de anarquistas, a la cual asistió un agente de policía, que pudo desempeñar sus funciones de espía cumplidamente.

La sesión fué muy animada. Se adoptó en ella el acuerdo de enviar un delegado a la conferencia anarquista que se reunirá en Amberes dentro de breve plazo.

También convinieron los reunidos en abandonar la práctica de cometer atentados aislados contra cosas y personas, seguida hasta ahora, porque no producen el resultado que los revolucionarios desean y son contraproducentes para la propaganda de las doctrinas.

En cambio aconsejaron algunos oradores con grande empeño que se pongan de acuerdo los compañeros y combinen ataques simultáneos para heír al capitalismo en las personas de sus representantes genuinos, acometiéndolos a la vez en toda Europa.

Con tal motivo sostuvieron discusión acalorada los anarquistas colectivistas y los individualistas, y no se llegó a adoptar un plan de guerra definitivo.

Balance del Banco

La existencia en oro ha aumentado en la última semana en mil quinientos y pico de pesetas, habiendo disminuido la plata en más de dos millones ochocientos mil pesetas; ha aumentado la calderilla en cantidad casi igual.

La cuenta en efectivo del Tesoro ha pasado al activo por docecientas cuarenta y tantas mil pesetas, habiendo aumentado la circulación fiduciaria en más de tres millones de pesetas.

Noticias

Conato de motín

Al hacer abandonar ayer mañana su puesto a las verduleras que había en la plaza de Cebeda, hubo un pequeño escándalo en el que tuvo que intervenir el teniente alcalde de la Latina con alguna fuerza de Orden público.

Se escucharon algunas protestas que quedaron en breve sofocadas.

Sim embargo, las verduleras quedaron muy disgustadas con el teniente de alcalde que tan poca prudencia ha mostrado.

Riña sangrienta

En Tarragona ha ocurrido una sangrienta riña en la playa Sabina, entre varios pordioseros que habiaban en ella, resultando de la pendencia cuatro heridos.

Terminó la riña gracias a la intervención de la pareja de carabineros y del guardavinas.

Los heridos fueron trasladados al Hospital. Tres hombres presentan heridas leves en la cabeza, y una mujer una herida, también en la

cabeza y en un antebrazo, de pronóstico reservado.

A una mujer, esposa de uno de los heridos, se le ocuparon tres cuchillos.

Noticia de Marinos

Ha sido relevado de su cargo de maquinista mayor del crucero «María Teresa», D. Juan Montero.

—Los maquinistas del «Oquendo» traebordan al «María Teresa».

—Continúan con gran actividad en Inglaterra las obras de los buques españoles destinados a Cuba.

—La casa de Thompson acaba de votar al agua el torero de sus cañoneros «Diego de Velázquez» y la casa de White ha efectuado la misma operación con los de igual clase «Árdilla» y «Alerta».

Los otros barcos que ya están a flote, siguen practicando las pruebas de máquinas, artillería, etc., con el mejor éxito hasta hora.

—Ha salido de Cádiz para la mar el crucero «Isabel II»; y entró en dique en el arsenal de la Carraca, el «Alfonso XII».

Por segunda vez y por las mismas causas, el gobierno ha tenido que autorizar a la Compañía Transatlántica para que el próximo correo de Filipinas, que debía salir de Barcelona el 13 del actual, no salga hasta el día 20.

Vacantes

La secretaría de Ayuntamiento de Frías (Burgos) dotada con 999 pesetas.

La del de Casas de Reina (Badajoz) con 999 hasta el 21 del actual.

Ultimas notas

Segue hablando del disgusto que muestran algunos ministros, un telegrama de San Sebastián presenta al Sr. Romero Robledo molesto porque va perdiendo parte del predominio que tenía en el gobierno.

Dícese que el Sr. Romero había nombrado director de la cárcel de dicha ciudad a persona que no era del agrado de algunos amigos del Sr. Cánovas entre ellos el alcalde de San Sebastián.

Fue éste a Santa Agüeda a decirlo al señor Cánovas, que en telegrafía al Sr. Romero en términos laconicos diciéndole, que quería nombrarse director a la persona que él indicaba.

El Sr. Romero tuvo que ceder y revocar el nombramiento, haciendo otro a favor de la persona designada por el Sr. Cánovas.

Pero, si son ciertos los disgustos y rozamientos entre los ministros, también lo es que la solución está aplazada hasta que regrese el Sr. Cánovas y cuantos cálculos y conjeturas se hagan, son completamente infundados.

La Comisión de Canarias, presidida por el obispo de la diócesis, visitó ayer al Sr. Cos Galyón quien les prometió estudiar el asunto para darle una solución legal y favorable.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	Día 6.	Plaz.
Deuda perpét. al 4 0/0 int.	68 75	68 65
Idem id. pequeños	72 50	73 00
Idem id. fin corriente	68 45	68 35
Idem id. fin próximo	00 00	00 00
Nuevas series G. y H. (1891)	70 75	70 65
Deuda perpét. 4 0/0 ext. (1891)	79 40	79 20
Idem id. pequeños (1891)	81 00	81 00
Nuevas series G. y H. (1891)	00 00	00 00
Deuda al 4 por 100 amortizable	00 00	81 80
Idem pequeños	82 25	82 80
Billetes de Cuba (1886)	102 10	101 65
Idem del Banco hipotecario	00 00	00 00
Cédulas hipót. al 5 por 100	100 00	102 61
Idem al 4 0/0	00 00	00 00
Acciones Banco de España	388 00	388 00
Compañía de Tabacos	191 00	191 00

METALES PRECIOSOS	Día 6.	Plaz.
Centenas antiguos	20 00	20 00
Idem nuevos	15 50	15 50
Oro antiguo	17 00	17 00
Nuevo	16 50	16 50

CAMBIO	Día 6.	Plaz.
Londres, a la vista	29 70	29 70
Idem a 3 dias vista	00 00	00 00
París, a la vista	17 35	17 30
Idem a 3 dias vista	00 00	00 00

Barcelona	Día 6.	Plaz.
Interior	68 57	
Exterior	78 70	
Amortizable	81 37	
Nortes	24 25	
Cubas	101 37	
Nuevas	89 40	
Francias	20 20	
Orenses	8 30	
Colonial	80 25	
París		
4 por 100 exterior	68 2 1/2	
3 por 100 francés	102 01	
5 por 100 italiano	89 47	
4 por 100 turco	26 62	
3 por 100 portugués	26 87	
Ferreira	000 00	
Simmer Jack	562 00	
Transvaal	00 00	
Langlaite	000 00	
Randfontein	101 00	
Banco otomano	765 00	
Riotinto	452 00	
Ferrocarriles Norte	101 00	
Idem Alicante	122 00	

LA GUERRA EN CUBA

Un encuentro

El telégrafo oficial dió ayer cuenta de un nuevo encuentro entre nuestras tropas y los insurrectos.

La columna de San Quintín atacó el día 6 á los insurrectos en Seborual. (Remedios) batidos. En la retirada fueron cortados por fuerzas de Borbón, teniendo diez muertos y retirando heridos.

Nosotros un cabo muerto y dos soldados heridos.

Fusilamiento

Una noticia triste comunicó también un despacho oficial firmado por el general Arderius. El soldado Pedro Rovira Estevez, desertor del regimiento de la Habana y prisionero con armas en la acción de «Descanso del muerto», juzgado en juicio sumarísimo, fué fusilado ayer por la mañana en Cuba.

Este telegrama está fechado ayer, á las ocho de la noche.

Elegada de fuerzas

Recibió ayer el gobernador un telegrama dando cuenta de la llegada de fuerzas expedicionarias.

Han llegado á Caimanera (Guantánamo) los vapores «San Fernando» y «Alfonso XIII», y á Cienfuegos el «Isia de Luzón» los tres conduciendo tropas, sin novedad. Han salido de Puerto Rico para la gran Antilla los vapores «Montevideo» y «Buenos Aires».

Incendio de un ingenio

El ingenio Ramona, propiedad de D. Francisco Arechavala, situado á unas tres leguas del poblado de Quemados de Guines, ha sido quemado por una partida, después de cuatro horas de sitio, durante el cual los empleados de la finca se defendieron heroicamente.

Los insurrectos, en número primero de 60, se aparecieron como á las doce del día del sábado 17, por un guayabal que existe detrás de la casa de vivienda del maquinista, engrosándose después sus filas hasta el número de unos 400.

Los empleados de la finca que pudieron reunirse no pasaban de 25. Al advertir la presencia del enemigo, se parapetaron en los diferentes edificios del ingenio, completamente armados y dispuestos á defenderse á todo trance.

Los cabecillas, que se dice eran Mendoza y Alberri, intimaron á los empleados la rendición y entrega de las armas.

Pero el grupo de valientes se negó á obedecer las órdenes de los insurrectos, y rompiendo un nutrido fuego de fusilería, resistió heroicamente el ataque y la invasión de los enemigos durante tres horas.

Entonces los insurrectos apelaron á la tenidenciaría para conseguir su objeto, empezando á pegar fuego á los edificios de la línea, comenzando por la carpintería y siguiendo después su obra destructora en la cantina, almacén y escritorio, casa de purga y parte de los barracones.

Los empleados, á pesar de verse rodeados por las llamas y de comprender que de un momento á otro tendrían que morir achicharrados, se mantenían firmes, pero á la falta de municiones se unió la inutilización de algunas armas, viéndose obligados por esta causa á capitular.

Parece que los cabecillas, comprendiendo el acto heroico llevado á cabo por un grupo de valientes hijos de España, se opusieron á que su gente les hiciera daño alguno, contentándose con quitarles las armas.

Cuatro de los empleados del ingenio tuvieron la desgracia de ser heridos por las balas del enemigo. Estos tuvieron á su vez ocho heridos.

Los empleados del ingenio Ramona que fueron heridos de gravedad, son D. Manuel Oyarbide, en el pecho, y D. Manuel Cabezas, en una pierna. Los otros lo están levemente.

Cuando los insurrectos invadieron la finca, lo primero que hicieron fué asesinar al sereno D. Manuel Franco.

Al retirarse pusieron en libertad á los capitulados, llevándose únicamente los efectos de la cantina, que fué saqueada, y las armas recogidas á los heroicos defensores del ingenio «Ramona».

En Sagua la Grande se tuvo conocimiento de los sucesos ocurridos en el ingenio «Ramona» por el dueño y un dependiente de la cantina, que aprovechando un descuido de los asaltantes se acercaron á la costa y embarcándose en un bote, se dirigieron á la Isabela.

Las autoridades militares, al enterarse de lo sucedido, enviaron tropas al teatro de los sucesos y se ordenó la persecución del enemigo.

TELEGRAMA DE «EL IMPARCIAL»

El Imparcial ha recibido, con fecha 6, un telegrama del que son las siguientes noticias:

Lucha á machetazos

La columna que manda el coronel Oliver ha dado nuevas pruebas de su heroísmo.

Anteayer día 4, la columna del coronel Oli-

ver encontró una numerosa partida de insurrectos en Sitio Grande.

A los pocos disparos, los de una y otra parte acometían con tal brío y se encontraban tan cerca, que la lucha fué cuerpo á cuerpo y á machete.

La victoria se pronunció muy pronto, en favor de nuestras tropas, y el enemigo huyó en completa dispersión.

Los insurrectos dejaron en el campo quince muertos, de ellos uno de un balazo y los catorce restantes á machete.

Esto prueba lo encarnizado y terrible del combate.

Una sorpresa.—Combate desesperado.—

El enemigo en fuga

En Ginaguayo los insurrectos realizaron uno de los actos que caracteriza su manera de hacer la guerra.

Sorprendieron á treinta soldados que al mandando de dos sargentos se dedicaban á cortar forraje en el campo.

Los soldados se defendieron con gran valor, sin que decayera un momento su espíritu, á pesar de que á las primeras descargas cayeron heridos los dos sargentos.

Tomó el mando de la fuerza el cabo Voriazo, quien dirigió el combate, causando al enemigo tres muertos y siete heridos.

Un tren descarrilado

Los insurrectos han hecho descarrillar hoy el tren de Cienfuegos, resultando heridos dos pasajeros.

Puentes destruidos.—Estación incendiada

Los insurrectos de las Villas no dejan de causar daños en el país.

Continúan dichos insurrectos cometiendo criminales fechorías.

El día 4 de este mes destruyeron dos puentes de las líneas férreas e incendiaron una estación.

Las bajas en Ramón Yaguas

Está confirmado por nuevos despachos que las bajas de oficiales sufridas en la acción de San del Indio, partido de Ramón Yaguas, fueron: muerto, el teniente Ruiz.

Heridos: los capitanes Gómez Hernández y Romero y los tenientes Gallego, Casado, Conde, Salas y Rojas.

Noticias

Dice un telegrama de Nueva York:

«Un telegrama de la Habana da cuenta de un choque entre separatistas y un pequeño destacamento de tropas españolas que se hallaba en Compañuela».

Cercado el destacamento el 31 de Agosto último por una considerable masa de rebeldes, el jefe de aquél ordenó una salida.

Abrumados los valientes defensores de la integridad española, por el número de los enemigos, tuvieron que retirarse, sufriendo 15 bajas: 10 muertos y 5 heridos.»

Noticias de Nueva York dan cuenta de que el día 17 de Agosto desembarcó en Manzanillo una expedición de armas, municiones, y carros, para transportarlos al interior. El desembarco se verificó en la madrugada. En los desembarcados están los hijos de Masó y del titulado mayor general José Macan.

Ayer se recibió un telegrama oficial, de fecha 6, manifestando que el general en jefe había salido por la tarde en el vapor «Villaverde» para Cayo Francés.

El Sr. Martínez Campos pide se envíen un comandante, un capitán y un teniente de artillería.

Aunque sin carácter oficial, se dijo anoche con grandes visos de autoridad, que han desaparecido los inconvenientes que dificultaban el embarque en Buenos Aires de los 2.800 ó 3.000 españoles que se han prestado voluntariamente para ir á Cuba.

Parece que ya en estos momentos deben hallarse en aquellas aguas los dos buques encargados de hacer el transporte, y que inmediatamente empezará el embarque, sin que se tema complicación de ninguna clase.

Dijo ayer el ministro de la Guerra que está llevando á efecto la organización de nuevas fuerzas, en previsión de que hagan falta, ya las pide el general en jefe de Cuba ó ya considere el gobierno conveniente enviarlas.

En cualquiera de estos casos no irían los refuerzos hasta Noviembre, pues el Gobierno sabe que hasta principios de dicho mes no empezará el general en jefe las operaciones en gran escala.

El criterio que se tiene hasta ahora, es el de que veyan los veinte batallones á quienes por turno de sorteo les corresponda marchar á Cuba, con el efectivo de su fuerza en tiempo de paz, sin perjuicio de completarlos al pie de guerra con los reclutas del próximo reemplazo que sean

indispensables, después que reciban la necesaria instrucción para ingresar en filas.

El vapor correo que saldrá de Cádiz para la Habana el 10 del corriente, tocará en Santa Cruz de Tenerife para recibir uno cuatrocientos hombres pertenecientes á los que en número considerable residen en las Canarias, prófugos del ejército muchos, y no incluidos en anteriores sorteos.

El festival benéfico que se ha de celebrar en el Parque de Madrid, se verificará el 21 del corriente.

DESDE TORTOSA

Las fiestas de la Cinta

Van transcurriendo con grandísima afluencia de forasteros, á la vez que se realizan con exultación los varios puntos del programa. En el certamen musical han obtenido premios las bandas municipales de Reus y Castellón de la Plana y la particular de Uldecona.

La procesión lucidísima, llevando el perdón principal el gobernador civil de la provincia en representación del señor ministro de Fomento, hijo del país.

La fiesta Veneciana en el Ebro produjo sorprendente y fantástico efecto, observándose el mejor gusto en las gondolas y embarcaciones.

La corrida de toros bastante buena, y superior para los empresarios de la plaza.

La nota dominante de las fiestas ha consistido en los obsequios al Sr. Bosch y Rustegueras, inaugurándose la Galería de Tortosinos ilustres con la colocación del retrato del actual ministro de Fomento, á la vez que se ha dado el nombre de Alberto Bosch á la calle en que nació.

La política provincial

De seguro que no habrá otra provincia donde exista mayor desconcierto ni se observen tantas anomalías, sin duda por qué las personas de consecuencia, arraigo y representación, hayan decidido retirarse á sus casas, en vista de tan continuada farsa.

El marqués de Mariano, que hace pocos años era el jefe del partido conservador, lo es ahora del fusionista, si bien con carácter nominal; dado el importante desfile que siguió al fallecimiento del milagrado conde de Riús.

Debido á varias circunstancias, los verdaderos fusionistas están retraídos en su inmensa mayoría y sólo cuatro advenedizos pretenden estar en boga, siendo sensible la decadencia del partido.

D. Pedro Antonio Torres, antiguo jefe del partido liberal de esta provincia, no ha mucho se separó del Sr. Sagasta, pasándose al campo conservador con todos los fusionistas que han continuado á su lado.

Estas transformaciones han destruido los partidos por completo, resultando identificados ahora con la actual situación, los que antes figuraron como presidentes de comités fusionistas y esta inconsecuencia trae sus resultados, con el archivo de todo aquel personal respetable, reconocido por su abnegación y patriotismo y de ahí el que cuatro danzantes pretendan officiar como caciques, llevando un ministro en cada bolsillo del chaleco y así andan los *Cansaladas* (locino) *Sal fumante* (ácido sulfúrico) y otros verdaderos personajes dignos de historia.

Es verdad que el actual ministro de Fomento cuenta con grandes simpatías y muchísimas relaciones en esta provincia, pero no lo es menos que algunos de los que le rinden homenaje, trabajan *pro domo sua* y seguirán mañana al gal que más valiente.

Crisis agrícola

Continúa hasta el extremo la desesperada situación del país, dado su carácter esencialmente vinícola, gracias á la indiferencia del Gobierno, dejando de resolver, con la prontitud y energía que las circunstancias reclamaban, la rebaja del impuesto de consumos sobre el vino y la facilidad para la elaboración de alcoholes. Toda esta comarca toda funestas consecuencias, pero especialmente la capital, donde continúa la emigración en gran escala, contando en pocos años con que ha decrecido en más de una tercera parte su censo, sin que las corporaciones procuren atajar el mal ni hayan tomado medidas eficaces. Así se ve aquel puerto con reducidísimo número de buques, sin que su Junta de obras procure aliviar la situación, rebajando los derechos que peca á cambio de economías, que caben dentro de su presupuesto, regañando los sueldos del personal y reduciéndolo á las plazas puramente necesarias e indispensables. Mientras en Tarragona pagan los buques mayores derechos que en otros puertos y especialmente que en el de Barcelona, el movimiento comercial concluirá por desaparecer.

EL CORRESPONSAL

MINDANAO

Combate y victoria

Cerca de Marahuit ha ocurrido un nuevo hecho de armas. Los detalles de la acción pública los *El Correo Militar* en una carta de su corresponsal especial.

Traición de los moros

El día 12 de Julio hallábase trabajando en un camino en forma de desfiladero, entre los fuertes de Las Piedras y El Mirador, 30 hombres de la segunda compañía disciplinaria, cuando empezó á pasar una partida de moros, caminando uno á uno, con la bandera española delante y acompañados de uno que parecía *datto*, con bastón de mando y medalla civil.

Al llegar, al sitio donde los trabajadores tenían las armas en pabellones custodiadas por tres individuos, el *datto*, el que tal lo parecía, dió un grito, el de guerra por ellos acostumbrado, y desnudando todos los olises y campilanes, se arrojaron sobre los vigilantes de las armas, á los que, naturalmente, cogiéndoles por sorpresa, los hicieron rodar por el suelo matando á dos é hiriendo al otro, se apoderaron de los fusiles y escaparon por el barranco, aventurándose por aquella difícil bajada con una agilidad sin igual, no sin haber arrojado antes á cuantos disciplinarios encontraron al paso, á los que á diestro y siniestro, desarmados como se hallaban, herían con los crines y campilanes.

Otros grupos de la compañía disciplinaria que estaban trabajando cerca acudieron en el acto. Pero no se pudo coger á los moros.

En cambio 28 soldados de la compañía disciplinaria resultaron heridos y muertos. Los primeros, algunos en muy grave estado, fueron transportados en el mismo día al hospital de Mornangan.

Una expedición

La traición de los moros demandaba castigo inmediato.

Enterado el general Barrado de la agresión y de que los moros eran de la rancharía de Tugaya, dispuso que una columna de 1.500 hombres fuera á castigar á la expresada rancharía.

El día 16, al romper el alba, salió de Marahuit con dirección á Tugaya la columna compuesta de dos compañías del regimiento 74, dos del 71, una del 70, tres del 73, una de ingenieros, dos disciplinarias, la fuerza del regimiento peninsular de artillería y el escuadrón de caballería, al mando del general de brigada D. Diego de los Ríos, con el coronel D. José María, tenientes coroneles conde de Torre Alto é Ipoléon y los comandantes Aguirre, Oloriz, Fontana y Cantón.

La rancharía que se iba á castigar está situada á unos cinco kilómetros al O. de Marahuit y en una eminencia que distará unos 1.500 metros de la laguna. Pero el camino era tan difícil y tan fatigoso, tan lleno de obstáculos, que hubo que hacer noche en él, y solamente á las once de la mañana del día siguiente se dió vista á la rancharía, siendo nuestras fuerzas molestadas por líneas de tiradores moros, que, colocadas en puntos estratégicos, disparaban á la columna, que contestaba con arroyo y acierto.

Dinamita

Próximamente á la una de la tarde llegó á la cotta la columna, cuyos defensores recibieron á nuestros bravos con vivo fuego de cañón, lantaca y fusil.

Dada la señal de ataque, se escaló el parapeto, pero siendo el muro de buena piedra, y estando perfectamente construido, se ordenó que la compañía de ingenieros colocase dinamita para abrir brecha.

Hecho esto, las tropas se retiraron para evitar los efectos de la explosión, y engrizados los moros con esta que creyeron retirada, se asomaron al parapeto, dando gritos de salvaje alegría. Segundos después, la dinamita explotó, lanzando por los aires á varios de aquellos fanáticos.

Capitán heroico

Abierta la brecha, la compañía de ingenieros, que marchaba á la vanguardia, se abalanzó á la cotta tras de su capitán, el valiente D. Félix Briones y Angosto, que gritando: ¡quietos todos! fué el primero en entrar solo, y luchando con cinco ó seis moros, mellado el sable, disparando los seis tiros de su revólver y abrazándose por fin á un moro y luchando á brazo partido con él, fué muerto por la espalda de un tajo de *campilán*, que le dió en la cabeza otro moro, desprendiéndose la casi del cuerpo.

Victoria de los españoles

Después la lucha fué general, entre los ingenieros y los moros, pero al fin el ataque de la segunda y tercera disciplinaria y de una compañía del regimiento de línea núm. 74 decidió la victoria á nuestro favor, con la muerte de cuantos defendían la cotta.

Distribuido el resto de la columna con admirable disposición, se batía mientras tanto con las que huían ó respondían al fuego.

Una vez tomada la cotta, en la que se hallaron 20 cadáveres del enemigo, se procedió á prender fuego á los edificios que en ella había, evacuando la después.

Nuestras bajas.—Hechos valerosos

Nuestras bajas consistieron en el capitán de ingenieros Sr. Briones, muerto; el teniente del mismo cuerpo, Sr. Gil Clemente, herido; dos soldados muertos y 22 heridos.

El teniente de ingenieros Sr. Gil Clemente recibió un balazo en el mulo antes de abrir la brecha, pero no quiso separarse de su puesto; otra bala le dió en el reloj que llevaba en el bolsillo del lado izquierdo de la guerra, salvándole indudablemente de una muerte segura.

Este bravo oficial fué el que dió muerte al moro que segó la cabeza de un campilanzazo al infelizmente capitán Briones.

También se cita en esta acción el arroyo, la serenidad y el valor del padre capellán del regimiento infantería número 74, Sr. Figueras,

Telegrafian de Paris que la policia ha descubierto ya quien es el individuo que lanzo la bomba en la escalera del palacio de Rothschild.

Resulta un anarquista de los más caracterizados y conocidos.

—El señor Beranger ha declarado que en la cuestión del *Maria Teresa* se cumplirá la ley y lo que el Gobierno ha acordado. Que en caso contrario y si el *Maria Teresa* no saliera del Ferrol, entonces él saldría del ministerio, pues consideraría como atentatorio a su autoridad todo acto que tendiera a dar la razón a los ferrolanos en ese asunto concreto y a desvirtuar lo que se acordó de una manera decisiva.

—El Consejo de Sanidad ha acordado que se impongan siete días de cuarentena a los buques que vengan de los puntos infestados de cólera.

—Ha tratado el señor Cánovas de las elecciones, diciendo que lo que preocupa al Gobierno y a la nación es la cuestión de Cuba y que no hay por lo tanto para que preocuparse de las elecciones.

Ha añadido que halla para Febrero tal vez se hablara del asunto.

—Telegrafian de San Sebastian que se considera absurda la noticia publicada por «Le Gaulois» de París, relativa al viaje de los Reyes de España a Viena.

—Parece que se trata de crear una Delegación sanitaria en la Línea, y que se tomaran algunas otras precauciones de higiene, a fin de evitar la propagación del cólera.

Imp. de EL CORREO DE GERONA.

Al despertar sobresaltadas madre é hija, se tiraron del lecho, abalanzándose esta al agresor, llamado Pedro Palau, con idea de desarmarle y produciéndose una herida en la mano izquierda. En tanto la madre pedía auxilio desde la ventana, y comprendiendo el Palau que iba a ser sorprendido se precipitó por la escalera dejando abandonada en la misma habitación, la navaja, una ganzúa y un cabo de vela que de antemano había encendido.

Ha sido contratada para la fiesta mayor de Bagur, la Orquesta *Harmonia Gerundense* que dirige el reputado profesor de Violin don Leonardo Arolas.

FABRICA DE **Hielo** A VAPOR
PRENSA, 4.—GERONA.

Grandes existencias de **hielo** y **botellas frappé** de excelente **agua potable**, remítase a todas partes con la mayor prontitud y **envases especiales**.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito exclusivo de heladoras de todas clases y de los acreditados **jarabes cremas Hogtons** para la fabricación de sorbetes y Mantecados.

Un abono de 24 botellas frappé 2'50 pesetas

IGNACIO PRUNEDA participa a sus numerosos parroquianos el traslado de su taller de ebanistería a la calle de la Forsa número 9. entresuelo.

CUCHILLERÍA

DE

Agustin Codina

13, Peso de la Paja, 13

—GERONA—

Gran variedad de cuchillos, tijeras y navajas. Venta al por mayor y menor. Se vacían navajas y toda clase de instrumentos cortantes.

GERONA

ELAGUA DE AZAHAR Compuesta que elabora don Andrés Famadas de esta ciudad, es sin disputa alguna la mejor en su clase.

Para los pedidos dirigirse a la Carretera de Santa Eugenia, número 24.—Gerona.

La Compañía del ferro-carril de Olot á Gerona, en su sección de Amer á Salt, ha establecido ya el servicio telegráfico, habiendo recibido además el material necesario para la completa instalación de sus talleres.

Se ha desmentido nuevamente que haya casos de cólera en París.

En Tánger se han registrado cuatro casos nuevos y dos defunciones.

Resulta todavía incierto que sean casos de cólera morbo asiático; pues los médicos se muestran inseguros no habiendo observado los caracteres que diferencian al cólera de una epidemia de colerina maligna.

Ayer, á las cuatro de la tarde, constituyese el Juzgado de guardia en la planta baja de la casa número 6 de la Plaza de la Fuente, del barrio marítimo de la Barceloneta, con objeto de proceder á un reconocimiento, pues se abrigaba la sospecha de que en dicha habitación existía un gran depósito de moneda falsa.

Estas sospechas vieron confirmadas, toda vez que en distintos sitios de la planta baja en cuestión encontráronse buen número de paquetes de moneda fraudulenta.

Las monedas halladas son de plata, de una y cinco pesetas y de cobre, de diez céntimos.

La suma total de que se incautó el juzgado asciende á 2,550 pesetas.

Ha sido detenido el encargado del establecimiento, llamado Nemesio Mainón, tío del dueño Juan Casas Bigas.

Un dependiente de la casa de cambio del señor Delgar, por mandato del juzgado estuvo como perito presente en el reconocimiento.

El detenido en unión del cuerpo del delito ha sido puesto á disposición del juzgado.

Ayer mañana fué detenido en Colomé y en su propio domicilio, un sujeto vecino del referido pueblo por haberse introducido de noche entre doce y una en la casa de Juan Andreu y en la alcoba donde dormían madre é hija de 64 y 25 años respectivamente, amenazándolas, navaja en mano, con la muerte.

Unos niños que se hallaban jugando en la plazuela de Santiago, penetraron en el templo. A uno de ellos, de seis años de edad, se le ocurrió tomar agua bendita; y como la pila se hallaba bastante alta, se colgó de ella.

Con el peso vino abajo la pila, la cual cayó sobre el pobre niño, que resultó con gravísimas heridas en el vientre y en el pecho.

Al oír los gritos que daban los demás niños acudieron algunas personas, una de las cuales cogió en brazos á la infeliz criatura y la condujo al Hospital civil, pero en el camino falleció.

Su madre se presentó á los pocos momentos en el Hospital, y al saber la fatal noticia, sufrió un síncope que puso en grave peligro su vida.

La pila del agua bendita, á consecuencia de las obras que se están ejecutando en el templo, se hallaba separada de la pared y sobre una columna de piedra.

En los primeros momentos se creyó que el desgraciado niño era hijo de un hojalatero que hace algún tiempo fué muerto por un rayo. Tanto fué así que su abuelo le besó creyéndole su nieto.

Ha sido puesta á disposición de la alcaldía en esta carcel correccional para la extinción de la pena de treinta días de prisión subsidiaria en equivalencia á la multa de 150 pesetas que se le impuso en la causa que se le siguió por el delito de hurto, Victoria Sans Ferrer.

Los primeros casos coleriformes de Tánger fueron asistidos por el Dr. Cenaar, quien ha enviado á Cádiz preparaciones en tubos de cultivo que le mandó el Dr. Hohn de aquella facultad de medicina.

Con esos tubos se hace el examen bacteriológico, á fin de comprobar la presencia del bacilo-coma, en las deyecciones.

La Junta provincial de Sanidad, reunida con urgencia, acordó enviar enseguida un delegado médico á Tánger para tener un informe inmediato de la epidemia.

SECCION DE ANUNCIOS

Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS

CURACION SEGURA DEL 98 por 100 DE LOS ENFERMOS CRÓNICOS DEL ESTOMAGO E INTESTINOS

De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del Estómago é Intestinos, el único que positivamente cura es nuestro *Elixir Estomacal*; hace desaparecer en pocos días el dolor de estómago, ardores, acedias, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias y catarros intestinales; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, á los ocho ó diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos.

Precio de la botella, 5 pesetas en las principales farmacias de España.

En Madrid, Serrano, 30, farmacia de Saiz de Carlos.—En Barcelona, Dr. Andreu, Uriach y Compañía y principales boticas.—En Gerona, farmacia del Dr. Pérez Xira.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

JARABE DE HIPOFOSFITO «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (dolores palúdicos), enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 40 reales.

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, «tumores frets», raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición, es de gusto agradable, de modo, que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 22 reales

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales

VENTA AL POR MAYOR FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14.—Barcelona

Detalle en todas las Farmacias.

MAQUINAS AGRÍCOLAS VINÍCOLAS É INDUSTRIALES

Moratona Genis

—Y COMPAÑÍA—

Barcelona.—53, PRINCESA, 53.—Barcelona

LOS FABRICANTES DE CEMENTO

Ofrecemos los Molinos de bolas, trituradores y Pasadores de MOREL privilegiados, cuyo funcionamiento está dando los más brillantes resultados

LOS LABRADORES

Trilladoras, segadoras, aventadoras, separadoras de granos, desgranadoras de maíz, etcétera, etcétera.

THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES

(LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

LA COMPAÑIA MAS SOLIDA Y PODEROSA DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobranste, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros.

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA

(Palacio de su propiedad.)

MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA

DELEGACION DE LA PROVINCIA

ENRIQUE DE PUEL, PLATERIA, 5, 2.º.—Gerona.

Condiciones ventajosas á losagentes que trabajan con éxito.

GRANDES ESTABLECIMIENTOS DE MÚSICA

INSTRUMENTOS, PIANOS Y HARMONIUMS

LOS MÁS ECONÓMICOS Y MEJOR SURTIDO EN SU CLASE

DEPOSITO ESPECIAL DE INSTRUMENTOS

DE BUFFET, LEFEVRE, BESSON Y COURTOIS

Juan Ayné Fernando VIII, 51, 53 y Call 22.—BARCELONA.

Sucursal en Tarragona Rambla de San Juan 46

Taller de reparaciones—PRECIOS ECONOMICOS.

Adroner

Rahola

PINTORES

Calle del Peligro, 2 — GERONA

Brasguero

(CORTADA)

Peso de la Paja, núm. 17, cerradero—

ZAPATERIA

DE

J. Massaguer

Calle de la Plateria-30.

GERONA.

SALVIO CAMÓS

Pintor y empapelador

5, Calle de Ciudadanos, 5

—GERONA—